

Bretagne, Finistère
Plougonvelin
Pointe Saint-Mathieu

Monument aux marins morts pour la France durant la Première Guerre mondiale, Pointe Saint-Mathieu (Plougonvelin)

Références du dossier

Numéro de dossier : IA29002148
Date de l'enquête initiale : 2024
Date(s) de rédaction : 2024
Cadre de l'étude : opération ponctuelle
Degré d'étude : étudié

Désignation

Dénomination : monument aux morts

Compléments de localisation

Milieu d'implantation : isolé
Références cadastrales : OE, 1083

Historique

Le projet de monument aux marins, militaires ou civils, morts pour la France durant la Première Guerre mondiale est confié au sculpteur finistérien René Quillivic (1879-1969). Il résulte de la proposition du ministre de la Marine Georges Leygues et de l'amiral Emile Guépratte, député du Finistère. Implanté sur la pointe Saint-Mathieu, face à la mer, sur le terre-plein de la batterie d'artillerie de côte et non loin de l'abbaye, il est inauguré le 12 juin 1927.

L'esplanade du Souvenir français servant de parvis pour les cérémonies commémoratives et le Cénotaphe dédié à la mémoire des marins péris en mer pour la France durant tous les conflits, aménagé dans l'ancien **corps de garde crénelé**, sont inaugurés le 8 mai 2005. Trois plaques commémoratives sont également dévoilées : en hommage aux marins morts en service commandé, aux sauveteurs en mer victimes de leur devoir et aux marins péris en mer.

Avec le monument aux marins, l'esplanade du Souvenir français et le cénotaphe forment un ensemble commémoratif. Ce dernier appartient au syndicat mixte d'aménagement de la pointe Saint-Mathieu. La gestion du cénotaphe est confiée à l'association "Aux Marins".

Le monument aux marins morts pour la France durant la Première Guerre mondiale est inscrit au titre des Monuments historiques en 2015. Il est le seul mémorial français spécifiquement dédié aux marins - à tous les marins - disparus au cours de la Grande Guerre.

Période(s) principale(s) : 2e quart 20e siècle
Dates : 1927 (daté par source, daté par travaux historiques)
Auteur(s) de l'oeuvre : René Quillivic

Description

Le monument aux morts est implanté sur le terre-plein de la batterie d'artillerie de côte. Haut de 17 mètres, il est érigé en pierre de taille de kersanton noir provenant de l'Hôpital-Camfrout. Orientée vers l'ouest, il est sommé d'un buste de femme léonarde en coiffe de deuil, penchée vers l'avant, mains jointes sous le menton. La figure de la femme incarne la douleur et la tristesse d'une mère, d'une sœur ou d'une veuve de marin.

Sur la face nord, les trois bas-reliefs représentent de haut en bas, l'étoile polaire, un petit bateau de pêche à voile avec trois hommes à bord et en arrière-plan deux autres bateaux, un "trois-mâts" toutes voiles dehors suivis des inscriptions "Cherbourg" et "Rochefort".

Sur la face est, les trois bas-reliefs représentent de haut en bas, une ancre de marine, un navire de commerce naviguant au-dessus d'un sous-marin en plongée, évoluant lui-même au-dessus d'un banc de poisson, suivis de l'inscription "Toulon". Sur la face sud, les trois bas-reliefs représentent, de haut en bas, une rose des vents, trois voiliers naviguant sur une mer démontée, un navire de guerre aux cheminées fumantes, suivis des inscriptions "Lorient" et "Bizerte". Sur la face ouest tournée vers la mer, un bas-relief représente un jeune marin ; on peut lire les inscriptions "Aux marins 1914-1918" et "Brest".

Les bas-reliefs, réalisés à la manière d'une gravure, illustrent la participation et le sacrifice de tous les marins, militaires ou civils. Spirales, volutes et formes géométriques d'inspiration "Art déco" sont utilisées pour représenter la mer, les vagues ou les fumées sortant des cheminées du cuirassé. Cherbourg, Rochefort, Toulon, Lorient, Bizerte (en Tunisie, ancien protectorat français) et Brest sont les noms des arsenaux français en 1927.

Éléments descriptifs

Matériau(x) du gros-oeuvre, mise en oeuvre et revêtement : kersantite, pierre de taille

Typologies et état de conservation

État de conservation : bon état

Décor

Techniques : sculpture

Dimensions

Mesures : h : 17 m

Statut, intérêt et protection

Intérêt de l'oeuvre : à signaler

Éléments remarquables : monument aux morts

Protections : inscrit MH, 2015/04/15

Le Monument aux marins morts pour la France durant la première Guerre mondiale en totalité (cad. E 1083) : inscription par arrêté du 15 avril 2015.

Statut de la propriété : propriété d'un établissement public (Syndicat mixte pour l'aménagement et la protection du site de la Pointe Saint-Mathieu.)

Présentation

Ce dossier d'Inventaire du patrimoine a été créé en 2024 dans le cadre de l'[Inventaire des héritages militaires](#).

Références documentaires

Bibliographie

- **"René Quillivic (1879-1969)"**
BLOTTIÈRE-DERRIEN, Sylvie. "René Quillivic (1879-1969)". Thèse de 3e cycle, Université Rennes 2, 1986.
- **Saint-Mathieu, Plougonvelin. Monument aux marins morts pour la France lors de la Première Guerre mondiale. Synthèse historique et architecturale.**
Direction régionale des affaires culturelles de Bretagne. RAULET, Hervé. **Saint-Mathieu, Plougonvelin. Monument aux marins morts pour la France lors de la Première Guerre mondiale. Synthèse historique et architecturale.** Novembre 2014.

Périodiques

- **"Monuments aux morts de René Quillivic"**
BLOTTIÈRE-DERRIEN Sylvie. "Monuments aux morts de René Quillivic". Arts de l'Ouest, vol. 7, 1984. p. 81-102

- **"Le monument des "pérés en mer" à la pointe Saint-Mathieu".**
RONGIER Jacques. "Le monument des "pérés en mer" à la pointe Saint-Mathieu". Kannadig Sant Gwenaël, mai 1989, juillet-août 1990, janv. 1991.
- **"René Quillivic (1879-1969)"**
BLOTTIÈRE-DERRIEN, Sylvie. "René Quillivic (1879-1969)". Armen, n° 50, avril 1993.
p. 62-75
- **"Pointe Saint-Mathieu, le monument aux marins morts pour la France"**
RONGIER Jacques. "Pointe Saint-Mathieu, le monument aux marins morts pour la France". Cahiers de l'Iroise n° 164, 1994.

Liens web

- Notice des Monuments historiques sur POP : la plateforme ouverte du patrimoine : <https://www.pop.culture.gouv.fr/notice/merimee/PA29000095>
- Association "Aux Marins" : Mémorial national des marins morts pour la France : <https://memorial-national-des-marins.fr>

Illustrations



Vue de situation depuis le sud-sud-est
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20242910002NUCA



Vue de situation depuis l'est-nord-est
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20242910003NUCA



Vue de situation depuis le sud-est, entre la batterie d'artillerie de côte et le corps de garde crénelé
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20062905118NUCA



Vue générale depuis le sud-ouest
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20242910004NUCA



Vue de détail depuis le sud-ouest
Phot. Guillaume Lécueillier
IVR53_20242910005NUCA

Dossiers liés

Oeuvre(s) contenue(s) :

Oeuvre(s) en rapport :

Batterie d'artillerie de côte et corps de garde crénelé puis cénotaphe National des Marins, pointe Saint-Mathieu (Plougonvelin) (IA29001676) Bretagne, Finistère, Plougonvelin, Pointe Saint-Mathieu

Phare de Saint-Mathieu - Etablissement de signalisation maritime n°646/000, Pointe Saint-Mathieu (Plougonvelin) (IA29001800) Bretagne, Finistère, Plougonvelin, Pointe Saint-Mathieu, à 12 964 m à l'ouest de l'entrée du goulet de Brest

Auteur(s) du dossier : Guillaume Lécueillier

Copyright(s) : (c) Région Bretagne



Vue de situation depuis le sud-sud-est

IVR53_20242910002NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2023

(c) Région Bretagne

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue de situation depuis l'est-nord-est

IVR53_20242910003NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2023

(c) Région Bretagne

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue de situation depuis le sud-est, entre la batterie d'artillerie de côte et le corps de garde crénelé

IVR53_20062905118NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2006

(c) Inventaire général, ADAGP

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue générale depuis le sud-ouest

IVR53_20242910004NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2023

(c) Région Bretagne

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue de détail depuis le sud-ouest

IVR53_20242910005NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

Date de prise de vue : 2023

(c) Région Bretagne

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation